
беЗ Селитры не раЗберешьСя 
Еще одним из основных стресс- факторов текущего 
года стал рост отпускных цен отечественных про-
изводителей минеральных удобрений, вызванный 
прошлогодним падением курса руб ля и  благопри-
ятной внешней конъюнктурой.

В июне 2021 года минсельхоз Кубани обратился 
в  федеральное министерство сельского хозяйства 
в связи со значительным ростом цен на удобрения. 
В частности, в мае аммофос (один из основных видов 
фосфорного удобрения) стоил 52,6 тыс. руб. за 1 тон-
ну, что в два раза дороже, чем год назад. Карбамид 
на тот момент подорожал на 38% (до 17,6 тыс. руб.), 
а сульфоаммофос —  на 96%, до 34,3 тыс. руб.

По  словам Станислава Кашубы (концерн «По-
кровский»), по некоторым позициям стоимость удо-
брений выросла в  1,5–2 раза, что, по  его словам, 
существенно отражается на  стоимости посевной 
2022 года.

В  октябре губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев предупредил о  возможном 
росте цен на  сельхозпродукцию, произведенную 
в регионе. По его словам, повышение стоимости се-
литры на 50%, а также подорожание других удобре-
ний ставило под угрозу получение высоких урожаев 
в  крае в  2022 году. Тогда  же минсельхоз Кубани 
заявил, что у  региональных производителей есть 
проблемы и трудности с приобретением аммиачной 
селитры: договоры на  ее поставку заключались, 
но поставщики реализовали продукцию только ма-
ленькими партиями и завышали цены.

В итоге в начале ноября премьер- министр ми-
хаил мишустин объявил о решении установить кво-
ты на  вывоз азотных и  сложных азотсодержащих 
удобрений. Для азотных удобрений —  не  более 
5,9 млн тонн, для сложных —  не  более 5,35 млн 
тонн. Таким образом в  правительстве решили бо-
роться с ростом цен.

«Для российских производителей минераль-
ных удобрений внутренний рынок всегда был при-
оритетным. За  последние пять лет отечественный 
АПК практически удвоил потребление. В 2021 году 
потребность российского АПК в  минеральных 
удобрениях выросла на  13%, до  4,52 млн тонн 
в  действующем веществе. 97% этого объема уже 
поставлено аграриям. Экспортные квоты позволят 
повысить надежность обеспечения внутреннего 
рынка и  снять обеспокоенность аграриев относи-
тельно доступности минеральных удобрений под 
весенний сев»,—  заявлял исполнительный дирек-
тор Российской ассоциации производителей удо-
брений максим Кузнецов.

Впрочем, полагает Олег Пахомов («Деловой 
профиль»), замороженные под давлением прави-
тельства до  конца минувшего сельскохозяйствен-
ного сезона цены смогут вырасти на  15–18% уже 
к началу следующего сезона.

ВЗгляд В бУдУщее Тем не  менее 
прогнозы на будущий сельскохозяйственный сезон 
у аграриев и экспертов рынка скорее позитивные.

«Из-за накопления продуктивной влаги в этом 
году будущий сезон обещает быть благоприятным. 
Если в  прошлом сезоне посев осуществлялся 
в  сухую почву, то  на  сегодняшний день озимые 
вой дут в  зиму в  хорошем состоянии, сформиро-
вавшимися, то  есть прошедшими фазу кущения. 
Даже если летом 2022 года в Краснодарском крае 
будет засуха, то в почве уже накоплено достаточно 
продуктивной влаги, что будет способствовать ро-
сту и развитию культур. В случае наступления за-
тяжной весны это грозит ледяной коркой, которая 
при текущем хорошем состоянии посевов озимых 
не  представляет опасности, с  ней легко можно 
будет бороться»,—  комментирует Илья Добренко 
(ГК «Шанс»).

Владимир масловский («Абрау- Дюрсо») отме-
чает, что, по прогнозам синоптиков, зима обещает 
быть среднестатистической, в  отличие от  зимы 
и  весны 2021 года, которые были отмечены дож-
дями и  заморозками. По  его словам, в  будущем 
сезоне компания планирует увеличить площади 
виноградников.

«Уже осенью были высажены очередные 
100 га, в планах на следующий год —  посадка еще 
400 га. Также важная задача —  развитие системы 
капельного орошения виноградников, помогающей 
решить проблему увлажнения почвы в засушливые 
периоды. Сейчас общая площадь системы полево-
го орошения составляет около 300 га, планируем 
увеличить площадь еще на 50 га»,—  рассказал он.

Реализовывать крупные инвестиционные про-
екты в  будущем году планирует и  концерн «По-
кровский». Один из  них —  сад фундука в  ла-
бинском районе Краснодарского края. «В  течение 
2021–2022 годов мы расширим общую площадь 
ореховой рощи до 550 га, инвестиции на эти цели 
составят более 500 млн руб. Еще 250 млн руб. 
группа компаний вложит в организацию капельного 
орошения сада фундука. В  целом в  планах груп-
пы компаний в течение нескольких лет расширить 
площадь под этой сельскохозяйственной культурой 
до 1 тыс. га, на эти цели будет направлено в общей 
сложности около 1 млрд руб.»,—  сообщил управ-
ляющий агробизнесом ГК Станислав Кашуба.

2021 год Стал одним 
иЗ беСПрецедентных 
По раЗмерам гоСУдарСтВенной 
ПоддержКи, объем Которой 
СоСтаВил 9,3 млрд рУб. 
По многим отраСлям были 
отКрыты ноВые наПраВления 
СУбСидироВания

Олег Пахомов («Деловой профиль») считает, 
что в  будущем году сохраняются риски роста цен 
на минудобрения, что может сказаться на сокраще-
нии рентабельности земледелия края. «Кроме того, 
резкий скачок цен на  металлопрокат, отмеченный 
в  текущем году, повысил стоимость сельскохо-
зяйственной техники на  17–18%, что может стать 
серьезным препятствием на  пути модернизации 
парка сельхозтехники и внедрения аграрных техно-
логий»,—  добавляет он.

«Самое главное —  обеспечение продоволь-
ственной безопасности. Если говорить о  глобаль-

ных целях, то, конечно, это вопрос не одного года, 
а  ближайших трех-пяти лет. В  частности, нам не-
обходимо выполнять цели нашего профильного на-
ционального проекта "международная кооперация 
и экспорт" и тем самым выводить наш АПК на но-
вый качественный уровень. Есть задачи и в рамках 
достижения показателей Доктрины продоволь-
ственной безопасности —  здесь речь прежде 
всего о  развитии отечественного семеноводства 
и селекции. Для выполнения этих задач у нас есть 
все необходимые ресурсы, поэтому не сомневаюсь, 
что мы их выполним»,—  подчеркивает глава мин-
сельхоза Кубани Федор Дерека.

ПолеВые роботы Представители аграр - 
ного сектора считают, что поспособствовать раз-
витию сельскохозяйственной отрасли могло  бы 
более активное внедрение цифровых технологий. 
Как сообщал “Ъ”, в начале октября стало известно, 
что минсельхоз РФ запрашивает 50 млрд руб. 
до 2030 года из федерального бюджета на цифро-
визацию в сельском хозяйстве.

По мнению Олега Пахомова (ГК «Деловой про-
филь»), сегодня можно выделить два основных 
вектора цифровизации в  сельском хозяйстве. Во-
первых, цифровизация технологических процессов: 
от внедрения программного обеспечения в агробио-
логию, селекционную работу, генную модификацию 
до  применения цифровизированной сельхозтех-
ники, сенсоров, беспилотников в  производстве. 
Во-вторых, цифровизация сельскохозяйственной 
инфраструктуры, которая включает логистику, 
транспортировку, торговлю, мониторинги заявок 
и цен и др.

Эксперт считает, что основным препятствием 
на пути цифровизации АПК является высокая сто-
имость предлагаемых решений. «цифровизацию 
технологических процессов могут себе позволить 
преимущественно крупные агропромышленные 
объединения, обладающие достаточными ресурса-
ми для инвестиций. В  то  же время малый бизнес 
ограничен в  свободных средствах и  зачастую вы-
живает благодаря механизмам господдержки, ко-
торые пока не  предусматривают финансирование 
процесса цифровизации АПК»,—  говорит он.

При этом в Краснодарском крае есть достаточ-
но примеров эффективного внедрения цифровых 
технологий в сельхозотрасль. В частности, Новорос-

сийский зерновой терминал (входит в  «Деметра- 
Холдинг» группы ВТб) завершил проект по оптими-
зации приема зерна с  автомобильного транспорта, 
благодаря которому время разгрузки сократилось 
на  30%. Одним из  этапов его реализации стало 
внедрение сервиса электронной очереди для грузо-
виков. цифровая платформа позволяет комплексно 
управлять грузопотоком, прогнозировать загружен-
ность терминала и  аккумулировать всю информа-
цию о грузе по принципу единого окна. Вместе с за-
пуском специальной накопительной площадки для 
зерновозов рядом с терминалом это позволило су-
щественно улучшить транспортную ситуацию на го-
родских автомагистралях, отмечают в компании.

Гендиректор ООО  «ПХ  "лазаревское"» Кри-
стина Романовская отметила неизбежность и  не-
обходимость изменений «в самой консервативной 
отрасли».

«мы  решили за  свой счет построить систему 
и  пройти путь от  написанного печатными буквами 
на  листке бумаги отчета до  комплексной системы 
управления агробизнесом. Год назад мы интуитив-
но поставили перед собой цели цифровой транс-
формации, сейчас мы уже определенно понимаем 
стратегию модернизации. Наша главная цель —  
увеличение производительности, внедрение робо-
тизации, воспитание и развитие кадров с цифровы-
ми компетенциями в  отрасли. можно было ждать 
 каких-то изменений извне, что  кто-то разработает 
и предложит решения и даст нам их в руки. Но мы 
сами уже встали на этот сложный и дорогостоящий 
путь проб и ошибок, чтобы создать свою "серебря-
ную пулю" и стать лидерами в своей нише»,—  под-
черкнула она. n
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аКтиВное Внедрение 
цифроВых технологий 
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